

# UN MOIS À ANSE-A-PITRES

Octobre 2023

Depuis un mois, nous vivons en tant que communauté dans cette zone frontalière, Anse-à-Pitres en Haïti, à la frontière de Pedernales du côté de la République dominicaine. Ce mois coïncide avec la fermeture des frontières entre les deux pays depuis le 15 septembre par le gouvernement dominicain, et récemment les autorités haïtiennes ont gardé leurs frontières fermées. Cette île "Quisqueya", son nom d'origine, "Hispaniola" comme on l'a appelée plus tard, est partagée par deux nations qui ont une histoire de fraternité et de lutte, de conflits et d'accords qui se sont intensifiés ces derniers temps. Pour nous, cela signifie que nous n'avons pas pu traverser pour nous approvisionner, en particulier en produits alimentaires tels que la viande et les produits laitiers, et que nous n'avons pas pu partir pour voyager ailleurs. Valle, qui était au Mexique pour la réunion de l'ANAM et pour célébrer les fêtes nationales du pays, a dû rester quelques jours à Pedernales avant de pouvoir retourner en Haïti. Le vendredi 29 septembre, grâce au mécénat de San Miguel, sa réintégration dans la communauté a été possible.

Chaque vendredi, nous nous rendons au marché de la frontière, où nous trouvons des fruits tels que des oranges, des bananes et des mangues, ainsi que différents légumes, des citrouilles, des melons, des avocats, des choux, des betteraves, des aubergines, des pommes de terre, des carottes, des tomates et des oignons. Nous remplissons également les bouteilles d'eau à partir du purificateur d'eau de la paroisse "Eau de Lourdes", qui est fiable - il faut dire que la paroisse d'Anse-à-Pitres est dédiée à Notre-Dame de Lourdes. Le garde-manger et le réfrigérateur sont approvisionnés, les oeufs sont aimablement fournis par Carmelita, de la Communauté Missionnaire Intercongrégationnelle, qui possède des poules pondeuses.

Notre communauté s'est enrichie de sa présence et de son soutien, tous les lundis elle vient partager le déjeuner avec nous et nous donne l'occasion de collaborer à la mission qu'elle accomplit, en particulier dans le cadre du renforcement scolaire avec les enfants d'âge préscolaire, où Rosa s'occupe des groupes et Carmelita des enfants des classes primaires et fondamentales. Du mardi au vendredi, de nombreux enfants sont présents, car la plupart d'entre eux n'ont pas la possibilité d'aller à l'école, en raison des moyens financiers.

Nous l'avons également accompagnée dans ses visites à différentes familles et à un groupe de femmes d'affaires qu'elle rencontre chaque semaine. Nous avons également été en contact avec les sœurs carmélites qui nous ont accueillies avec gentillesse, elles ont un dispensaire dans lequel nous avons la possibilité de participer, en particulier Valle en tant que médecin.

Pendant ce temps, nous avons continué à apprendre à connaître cette grande ville de presque 30 000 habitants. Nous nous sommes promenés le long des routes, nous avons découvert les quartiers et les endroits où l'on peut se procurer différentes choses, comme du pain ou du poisson. L'après-midi, Sofia et Maricruz poursuivent les cours de kreyol (créole). Elles ont déjà passé un

premier test au cours duquel elles ont obtenu de très bons résultats à l'écrit et à l'oral, mais elles ont besoin de plus de pratique en communication.

Nous avons eu une belle occasion de rencontrer et d'entrer en contact avec les gens le 1er octobre lorsque nous avons partagé la célébration de Sainte Thérèse de Lisieux, dans la communauté de Récif (Arrecife), au bord de la mer, à environ une heure de route d'ici. Nous avons été accueillies par les sœurs salésiennes qui nous ont emmenées dans leur camionnette. Nous nous sommes promenées sur la plage, puis nous avons participé à la messe de la fête patronale avec le baptême de 5 enfants et une grande chorale, qui a duré toute la matinée. Nous avons ensuite dégusté un délicieux repas typique : riz aux haricots, poisson, plantain et igname (tubercule).

D'ici, nous avons pu participer à différentes célébrations à distance, comme la messe dans la basilique Notre-Dame de Guadalupe pour le 140e anniversaire du Colegio de México ; le 170e anniversaire de la fondation de la Province du Chili ; les premiers uotos de Noemí Martínez (MEX) dans la Société du Sacré-Cœur. Il est vrai que le signal Internet n'est pas toujours très bon, nous avons parfois des difficultés de connexion, mais nous avons pu nous connecter à des réunions par Zoom ; deux d'entre elles organisées par le jésuite 'Fe y Alegría', l'une au niveau international et l'autre pour les congrégations qui gèrent des écoles en Haïti ; nous avons également participé à la réunion de l'ANAM avec la Province des Antilles, et nous avons eu quelques dialogues avec des membres du Conseil général (Barbara et Bodo) et Soco. Maricruz est entré en contact avec les personnes qui se sont rencontrés lors de la réunion du Réseau d'Education Populaire - JPIC à Santiago du Chili.

La question de l'électricité est incluse dans le budget annuel, le technicien est venu et nous avons pris les dispositions nécessaires pour que la lumière électrique puisse fonctionner toute la journée et pas seulement quand il y a du soleil. Nous nous sommes également réunies pour élaborer notre projet communautaire avec le texte des femmes de l'aube qui cherchent le Seigneur et le trouvent ressuscité.

Nous marchons donc avec ce que nous avons, attentives à la réalité de ce qui se passe dans le pays et dans le monde, chaque soir nous nous unissons dans la prière, confiant au Cœur de Jésus les personnes qui ont besoin de paix, demandant la justice et que chaque juge puisse construire le Royaume de l'amour, de la communion et de la dignité pour toute l'humanité et la Création.

Nous nous sentons bénies pour ce que nous faisons, en accompagnant l'école "Simon Bolívar" à Balan, en encourageant les responsables du projet éducatif. Le vendredi 13 octobre, ils ont célébré l'anniversaire de l'école et nous nous sommes réjouies de ce qu'ils ont organisé avec la coordination de Rosa et Valle.



Paroisse Notre-Dame de Lourdes à Ansapit



Un quartier de pêcheurs en bord de mer



Communauté RSCJ d'Haïti; Rosa Vásquez, Maricruz Tigueros, Sofía Baranda et María del Valle Adame.

Ci-dessous avec Carmelita Santoyo de la Communauté Missionnaire Intercongrégationnelle (CMI)





Devant la maison où nous habitons à Anse-à-Pitres



Dans le récif



Au bord de la mer, sur le chemin de Récif, avec les sœurs salésiennes et carmélites, avant la messe.



Renforcement scolaire auprès des enfants d'âge préscolaire. Célébration de l'anniversaire de Balan